



CÁTEDRA ABIERTA DE POBREZA **“Elías Bechara Zainúm”**

**APLICABILIDAD DE LAS
NORMAS DE DERECHOS HUMANOS A LAS
PERSONAS MIGRANTES EN
CARTAGENA, COLOMBIA Y SINALOA, MEXICO
EN LOS AÑOS 2015 A 2022.**

Cartagena, 16 de mayo de 2023

AUTORES

Martha Benítez Izquierdo. Ms.
María de la Encarnación Reyes.
Pedro José Salgado.
Roberto Oñoro Jiménez.



1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

En los últimos años, en América Latina y el Caribe se ha registrado una importante reseña de la emigración a países de la región, lo que denota que hoy día muchísimos latinoamericanos y caribeños residen en países distintos a los de su nacimiento. Los principales países que viven esta situación problemática de recibir emigrantes en su territorio, ya sea de paso, porque su destino es ingresa a los Estados Unidos o la Unión Europea o permanentes, son: México, El Salvador y Colombia (Martínez Pizarro et al: 2014)

La pregunta de investigación es: ¿Cuáles son las normativas con enfoque en derechos humanos que se han aplicado a las personas migrantes en Cartagena - Colombia y Sinaloa - México en los años 2015 a 2022?





2. OBJETIVOS

OBJETIVO GENERAL

Examinar la aplicabilidad de los derechos humanos de las personas migrantes en Cartagena, Colombia y Sinaloa, México en los años 2015 a 2022.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

Caracterizar la migración de venezolanos en Cartagena, Colombia.

Describir la movilidad humana de migrantes centroamericanos en el Estado de Sinaloa en su paso hacia Estados Unidos.

Comparar la aplicabilidad de los derechos humanos de las personas migrantes en Cartagena - Colombia y Sinaloa - México en los años 2015 a 2022.





3. LA HIPÓTESIS ES:

Por la crisis política, económica y social que vive Venezuela, han llegado a Colombia importantes flujos migratorios de tránsito y con ánimo de permanencia, lo que supone un cambio radical en el perfil migratorio del Estado y esta situación hace que la normatividad nacional visibilice a Colombia como un estado de destino para los inmigrantes, lo que hace suponer que la variación en el estatus migratorio ofrezca claridad en términos de acceso a los derechos reconocidos en la Constitución Política de 1991 y en los tratados internacionales, para conducir al desarrollo de una política integral migratoria tendiente a abordar esta realidad de manera segura, ordenada, regular y con enfoque de derechos humanos.





4. LA METODOLOGÍA ES:

Esta es una investigación Socio jurídica mixta, es decir, en primera instancia tiene aportes de la investigación cuantitativa para analizar datos cuantitativos sobre variables, a través de una muestra para hacer inferencia a una población de la cual toda muestra procede. En segunda instancia tiene aportes de la investigación cualitativa, ya que según Abdellah (1994) los investigadores cualitativos hacen registros narrativos de los fenómenos que son estudiados mediante técnicas como la observación participante y las entrevistas no estructuradas.





5. CONCLUSIONES

En esta CÁTEDRA ABIERTA SOBRE POBREZA, “Elías Bechara Zainúm” se presenta la investigación APLICABILIDAD DE LAS NORMAS DE DERECHOS HUMANOS A LAS PERSONAS MIGRANTES EN CARTAGENA - COLOMBIA Y SINALAOA - MEXICO EN LOS AÑOS 2015 A 2022, realizada por investigadores del programa de Derecho de la Universidad del Sinú, Seccional Cartagena con el acompañamiento de profesores de la Universidad Autónoma de Sinaloa en México, con la finalidad de realizar una revisión de campo y documental sobre el proceso migratorio venezolano hacia Cartagena (Colombia) y centroamericano camino por el Estado de Sinaloa hacia los Estados Unidos, fenómeno, desde la filosofía del Derecho comparado, a fin de confrontar las semejanzas de la caracterización de los migrantes y a la vez diferenciar los sistemas judiciales de los dos países latinoamericanos, hermanados etnográficamente y con una misma identidad sociocultural de colombiano y mexicano recíprocamente, con la finalidad de vislumbrar la regularización de los derechos migratorios en ambos países de América con base en los Derechos Humanos.





6. REFERENCIAS

Abdellah FG, Levine E. Preparing Nursing Research for the 21 st Century. Evolution. Methodologies, Chalges. Springer: New York; 1994.

Aruj, Roberto S (2008). Causas, consecuencias, efectos e impacto de las migraciones en Latinoamérica. Papeles de población, 14(55), 95-116. Recuperado en 28 de noviembre de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-74252008000100005&lng=es&tlng=es.

Berger Peter y Luckmann Thomas (1998) Fundamento del conocimiento de la vida cotidiana. Amorrortu Editores. Buenos Aires. Argentina.

Canales Alejandro I, Fuentes Juan Alberto y de León Escribano Carmen Rosa. Desarrollo y migración: desafíos y oportunidades en los países del norte de Centroamérica (LC/MEX/TS.2019/7), Ciudad de México, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), 2019.

Fuentes-Reyes, Gabriela, & Ortiz-Ramírez, Luis Raúl. (2012). El migrante centroamericano de paso por México: una revisión a su condición social desde la perspectiva de los derechos humanos. Convergencia, 19(58), 157-182. Recuperado en 28 de noviembre de 2022, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-14352012000100007&lng=es&tlng=es.

Habermas Jurguen (1987b) Teoría de la acción comunicativa. Volumen I. Racionalidad de la acción y racionalización social. Taurus. Madrid – España.





Habermas Jurguen (1987c) Teoría de la acción comunicativa. Volumen II. Crítica de la razón funcionalista. Taurus. Madrid – España.

Herrera, Gioconda, y Ninna Nyberg Sorensen. 2017. «Presentación Del Dossier. Migraciones Internacionales En América Latina: Miradas críticas a La producción De Un Campo De Conocimientos». Íconos – Revista De Ciencias Sociales, n.º 58 (mayo):11-36. <https://doi.org/10.17141/iconos.58.2017.269>.

Martínez Pizarro Jorge, Cano Christiny Verónica y Contrucci Magdalena Soffia. Tendencias y patrones de la migración latinoamericana y caribeña hacia 2010 y desafíos para una agenda regional. Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Serie, Población y Desarrollo. 109. Santiago de Chile. 2014.

Paris Pombo María Dolores. Trayectos peligrosos: inseguridad y movilidad humana en México. Universidad Autónoma del Estado de México. Papeles de Población, vol. 22, núm. 90, pp. 145-172, 2016.

Pérez-Acevedo Martín. Migración española hacia América desde la perspectiva de la Cartilla del Emigrante (1910). Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC). Historia y MEMORIA, núm. 15, pp. 169-201, 2017

Ruiz García, Aída (2002), Migración oaxaqueña, una aproximación a la realidad, México: Coordinación Estatal de Atención al Migrante Oaxaqueño. Ruiz García, Aída (2002), Migración oaxaqueña, una aproximación a la realidad, México: Coordinación Estatal de Atención al Migrante Oaxaqueño.





**“LOS INMIGRANTES NO PUEDEN
ESCAPAR DE SU HISTORIA”**



GRACIAS!

